

La Vie Canadienne

REVUE HEBDOMADAIRE

TOME I

QUEBEC, 11 JUILLET 1918

No 1

CE QUE SERA NOTRE REVUE



LE Canada, comme tous les pays du monde, a dû vivre d'une vie plus intense, plus rapide, plus compliquée aussi, depuis quatre ans que dure la guerre allemande mondiale.

De nouvelles nécessités, des obligations plus urgentes, des problèmes imprévus sont apparus dans le champ, déjà bien étendu avant la guerre, de nos activités nationales.

La crise mondiale provoquée par la redoutable agression germanique, a eu chez nous ses répercussions, qui ont secoué et ébranlé notre cohésion interne, qui ont mis en plus graves périls notre vie canadienne, qu'une croissance trop rapide avait déjà un peu débilite. La large trame de notre unité nationale, à laquelle tant d'ouvriers variés travaillent, se trouve aujourd'hui menacée comme jamais, de déchirures peut-être irréparables, sous les efforts trop divergents des divers groupes ethniques, et des deux principaux surtout, dont se compose la population canadienne.

En face de cette situation déjà redoutable aujourd'hui et qui s'annonce également redoutable pour demain, il est du devoir de tous les Canadiens, à quelque origine qu'ils appartiennent, de bien étudier la situation de notre pays, avec les problèmes qui se posent chez nous; il est de leur devoir aussi d'envisager la situation du Canada, dans ses relations avec l'Empire britannique et avec les autres nations.

Dans cet ensemble, il importe au groupe canadien d'origine et de langue française, de religion catholique, de bien étudier et de bien solutionner les problèmes particuliers qui se posent pour lui, afin d'éviter les dangers qui nous menacent particulièrement, afin d'accomplir aussi les devoirs qui nous incombent plus directement.

* * *

Pour que se maintienne vigoureuse, pour que se développe normalement et sainement la vie canadienne, il faut que tous les groupes ethniques du Canada non seulement s'entendent, se comprennent et s'harmonisent, mais il faut qu'il s'unissent dans la justice et la charité.

Si la justice et la charité sont nécessaires pour la

paix et l'ordre entre les nations, dans le monde international, à plus forte raison sont-elles absolument nécessaires au sein d'une nation, dans la vie nationale. Si la guerre est un malheur entre les peuples, à plus forte raison est-elle un malheur entre les partis ou les groupes d'un même pays.

C'est pour travailler au triomphe de la justice et de la charité nécessaires au progrès de la vie canadienne, comme à sa conservation, c'est pour aider, par l'exposition, la diffusion et la défense de la vérité à la solution des graves problèmes qui se posent devant nous, en ces jours tragiques, c'est pour travailler à maintenir la vie canadienne dans les traditions de son passé plein de gloire et d'espérances, qu'il a paru bon et même nécessaire à plusieurs patriotes canadiens-français d'entreprendre la publication de la *Vie Canadienne*, une nouvelle revue consacrée à cette noble fin.

* * *

Nous sommes entrés dans un passage dangereux de notre vie nationale, et il nous faut bien continuer de le traverser. Pour ne pas y faire naufrage, il faut bien connaître à la fois les principes et les faits, la théorie et la pratique: il nous faut être, en même temps, et très idéalistes et très réalistes. Nous avons tous conscience que nous sommes en danger et nous savons que nous devons tous apporter notre bon effort, aussi généreux et vigoureux que bien ordonné, pour sauver la barque précieuse et encore solide, grâce à Dieu, qui porte notre vie canadienne. Quand nous parlons de vie canadienne, disons-le sans tarder. nous l'entendons dans son sens le plus large, le plus général, qui n'exclut pas mais qui renferme le sens particulier que nous lui donnons quelquefois. Ici, comme ailleurs, le particulier doit participer du général et celui-ci doit sauvegarder celui-là. Il ne faut pas qu'il y ait lutte entre eux, car c'est une leçon de grande politique que celle donnée par le bon et fin Lafontaine, après le sage consul romain, dans sa fable "*Les Membres et l'Estomac*."

* * *

Pour répondre à des besoins anciens et nouveaux à la fois, pour avoir en même temps le sérieux d'une